

ИСТОРИЧЕСКОЕ ПРАВОВЕДЕНИЕ

II



РОССИЙСКАЯ СУДЕБНАЯ ВЛАСТЬ
В КОНТЕКСТЕ
ИСТОРИКО-ПРАВОВЫХ
ИССЛЕДОВАНИЙ

СБОРНИКИ ПРЕЗИДЕНТСКОЙ БИБЛИОТЕКИ
СЕРИЯ «ИСТОРИЧЕСКОЕ ПРАВОВЕДЕНИЕ»
Выпуск II

**РОССИЙСКАЯ СУДЕБНАЯ ВЛАСТЬ
В КОНТЕКСТЕ
ИСТОРИКО-ПРАВОВЫХ
ИССЛЕДОВАНИЙ**

Сборник научных трудов

Санкт-Петербург
2014

УДК 347.9
ББК 67.71(2)я43
67.3(2)я43

Научные редакторы:

Д. И. Луковская, д-р юрид. наук, профессор,
заслуженный деятель науки Российской Федерации,
Н. В. Дунаева, д-р юрид. наук

Рецензент:

Л. Е. Лаптева, д-р юрид. наук, профессор

Редакционная коллегия:

И. Ю. Козлихин, д-р юрид. наук, профессор;
Н. С. Нижник, д-р юрид. наук, профессор;
А. В. Ильин, канд. юрид. наук, доцент;
О. М. Карамышев, канд. юрид. наук, доцент;
Д. А. Савельев, канд. юрид. наук, доцент

Серия «Историческое правоведение». Основана в 2014 г.

Президентская библиотека имени Б. Н. Ельцина (Санкт-Петербург).

Сборники Президентской библиотеки / Президент. 6-ка им.
П71 Б. Н. Ельцина. – СПб. : Президентская библиотека, 2011. –

Серия «Историческое правоведение» / науч. ред.: д-р юрид. наук, проф. Д. И. Луковская, д-р юрид. наук Н. В. Дунаева. – 2014. –

Вып. 2 : Российская судебная власть в контексте историко-правовых исследований : сборник научных трудов / [общ. ред.: д-р юрид. наук, проф. Д. И. Луковской, д-р юрид. наук Н. В. Дунаевой]. – 2014. – 271 с.

ISBN 978-5-905273-55-1.

Второй выпуск в новой серии сборников Президентской библиотеки «Историческое правоведение» посвящен 150-летию Судебных уставов 1864 г.

Впервые публикуются архивные документы, характеризующие правовую культуру законотворчества и профессиональное правосознание авторов записок 1857–1859 гг., а также показывающие остроту полемики в высших правительственных кругах вокруг принципов и положений будущей судебной реформы. Научные статьи, вошедшие в сборник, отражают эволюцию институтов судебной власти, принципов и форм судоустройства и судопроизводства в России на протяжении XVIII – первой четверти XX в.

Издание предназначено для правоведа, работников государственных и муниципальных органов, преподавателей юридических дисциплин, аспирантов, студентов, а также всех, кто интересуется историей и теорией права и государства, историей учений о праве.

УДК 347.9
ББК 67.71(2)я43
67.3(2)я43

© ФГБУ «Президентская библиотека имени Б. Н. Ельцина», 2014

© Коллектив авторов, 2014

ISBN 978-5-905273-55-1

PRESIDENTIAL LIBRARY COLLECTIONS
"STUDIA HISTORICO-JURIDICA" SERIES
Issue 2

**THE RUSSIAN JUDICIARY
IN THE CONTEXT
OF HISTORICAL LEGAL
INVESTIGATIONS**

Collection of research works and publications

St. Petersburg
2014

UDC 342.3
LBC 67.400.11(2)
67.3(2)

Scientific Editors:

Dr. of Law, Prof. Dr. *Genevra I. Lukovskaya*,
Honored Scientist of Russian Federation,
Dr. of Law *Natalya V. Dunaeva*

Reviewer:

Dr. of Law, Prof. *Ludmila E. Lapteva*

Editorial Board:

Dr. of Law, Prof. *Igor Y. Kozlikhin*,
Dr. of Law, Prof. *Nadezhda S. Nizhnik*
Dr. *Andrey V. Ilyin*,
Dr. *Oleg M. Karamyshev*,
Dr. *Denis A. Saveliev*

“*Studia Historico-Juridica*” Series. Established in 2014

Boris Yeltsin Presidential Library (Saint-Petersburg)

The Presidential Library collections. St. Petersburg : Boris Yeltsin
P71 Presidential Library, 2014 - ...

“*Studia Historico-Juridica*” / Scientific Editors Prof. Dr. Genevra I. Lukovskaya, Dr. Natalya V. Dunaeva. – 2014 -

Issue 2: The Russian Judiciary in the Context of Historical Legal Investigations: The Collection of Scientific Works and Publications / General Scientific Editors Prof. Dr. G. I. Lukovskaya, Dr. N. V. Dunaeva. – 2014. – P. 271.

ISBN 978-5-905273-55-1.

The second issue of the new series of Collections of the Presidential Library “*Studia Historico-Juridica*” is dedicated to the 150th anniversary of Judicial statutes of 1864.

Archival materials published for the first time characterize the legal culture of justice legislation and professional authors notes of 1857–1859 and indicate the severity of controversy in the highest government circles around the principles and provisions of the future of judicial reform. Research works of this issue reflect the evolution of judicial institutions, principles and forms of judicial organization and procedure in Russia during the 18th – first quarter of the 20th century.

The publication is intended for lawyers, employees of state and municipal officials, teachers of legal disciplines, graduate students, and anyone interested in the history of Russian Law and State.

UDC 342.3
LBC 67.400.11(2)
67.3(2)

ISBN 978-5-905273-55-1

© Boris Yeltsin Presidential Library, 2014
© Auteurs, 2014

Содержание

ИЗ АРХИВНЫХ ФОНДОВ: ПУБЛИКАЦИИ ДОКУМЕНТОВ

У истоков Судебных уставов 1864 г.

<i>Н. В. Дунаева.</i> Записки 1857–1859 гг., изменившие замысел судебной реформы.....	10
№ 1 Письмо великого князя Константина Николаевича от 27 января 1858 г. и список рассылки членам Государственного Совета и другим лицам записки князя Дмитрия Александровича Оболенского	21
№ 2 Записка князя Дмитрия Александровича Оболенского «Замечания на проект нового порядка судопроизводства в России»	23
№ 3 С. И. Зарудный. Несколько мыслей по поводу возражений неизвестного автора на новый Устав гражданского судопроизводства	44
№ 4 Записка [о новом Уставе гражданского судопроизводства, вносимого на рассмотрение Общего Собрания Государственного Совета]	69

СТАТЬИ И СООБЩЕНИЯ

Судебная власть в России (XVIII – первая четверть XX в.)

<i>Н. И. Малышева.</i> К вопросу об идейном контексте преобразований судебной организации России в эпоху Петра I.....	98
<i>В. А. Воропанов.</i> Суды специальной подсудности в системе органов городского управления Российской империи в конце XVIII – первой половине XIX в.....	106
<i>С. В. Кодан.</i> Судебная реформа 1864 г. и кодификация судебного права Российской империи	127
<i>К. Б. Назаренко.</i> Судебная реформа в армии и на флоте (60–70-е гг. XIX в.).....	135
<i>Ю. В. Тот.</i> Преобразование полиции в 1860–1870-х гг. и судебная реформа 1864 г.	143
<i>С. В. Лонская.</i> Административно-судебная реформа 1889 г. и мировая юстиция	155
<i>А. А. Дорская.</i> Попытки реформирования церковных судов в системе судоустройства Российской империи во второй половине XIX – начале XX в.	161

<i>М. Ф. Флоринский.</i> Совет министров и судебная власть в России в период думской монархии (1906–1914 гг.).....	173
<i>Р. Ю. Почекаев.</i> Российский суд в Бухарском эмирате и его роль в процессе фронтальной модернизации.....	188
<i>К. Н. Княгинин.</i> Фактор территориального устройства государства в развитии российской правовой культуры: Российская империя и современность	204
<i>О. С. Абрамкин.</i> Русский исторический календарь как источник правовой информации для населения Российской империи (1779–1869 гг.)	228
<i>Р. С. Сусоров.</i> Законопроект на страницах юридической периодики (последняя четверть XIX в.).....	243
<i>М. И. Юдина.</i> Суды Петрограда (октябрь 1917–1922 гг.): из истории становления российской судебной системы	253

CONTENTS

FROM ARCHIVES: PUBLICATION OF DOCUMENTS At the Origin of Legal Regulations of 1864

<i>Natalya V. Dunaeva</i> . Notes of 1857–1859 That Changed the Concept of Judicial Reform	10
№ 1. The Letter of Grand Duke Konstantin Nikolayevich of January 27, 1858 and the Mailing List of Members of the State Council and Other Persons of Prince Dmitry Alexandrovich Obolensky's Note.....	21
№ 2. Prince Dmitry Alexandrovich Obolensky's Note "Comments on the Draft of the New Procedures in Russia". January, 1858.....	23
№ 3. Sergey Zarudny. A Few Thoughts Regarding an Unknown Author's Objection on the New Statut of Civil Procedure. February 5, 1858.....	44
№ 4. The Note [about the New Statut of Civil Procedure, Submitted to the General Meeting of the State Council]. 1859 ...	69

ARTICLES AND REPORTS

Judicial Power in Russia (18th – first quarter of the 20th century)

<i>Natalya I. Malysheva</i> . To the Question of the Ideological Context of the Judicial System's Reformation in Russia in the Epoch of Peter the Great.....	98
<i>Vitaly A. Voropanov</i> . Courts of Special Jurisdiction in the System of a Town Municipal Government in the Russian Empire at the End of the 18th – first half of the 19th Century.....	106
<i>Sergey V. Kodan</i> . Judicial Reform of 1864 and the Judicial Law Codification in the Russian Empire.....	127
<i>Kirill B. Nazarenko</i> . Judicial Reform in the Russian Army and Navy (1860–1870-s).....	135
<i>Jury V. Tot</i> . Reorganization of Police in Russia in 1860s–1870s and Judicial Reform of 1864.....	143
<i>Svetlana V. Lonskaya</i> . Administrative and Judicial Reforms of 1889 and the Justice of the Peace.....	155
<i>Alexandra A. Dorskaya</i> . Attempts to Reform the Ecclesiastical Courts in the Judiciary System of the Russian Empire at the Second Half of the 19th – Early 20th Century	161

<i>Michael F. Florinsky.</i> The Council of Minister and Legal Power in Russia During the Period of Duma Monarchy (1906–1914)...	173
<i>Roman Ju. Pochekaev.</i> Russian Court in Bukhara Emirate and its Role in the Process of Modernization in the Outskirts (“Frontier Modernization”)	188
<i>Konstantin N. Knyaginin.</i> Territorial Structure of the State as the Factor of the Development of the Russian Legal Culture: the Russian Empire and Modernity.....	204
<i>Oleg S. Abramkin.</i> Russian Historical Calendar as a Source of Legal Information for the Population of the Russian Empire (1779–1869)	228
<i>Radomir S. Susorov.</i> The Bill on the Pages of Legal Periodicals (Last Quarter of the 19th Century)	243
<i>Marina I. Judina.</i> Petrograd Courts (October 1917–1922): from the History of the Formation of the Russian Judiciary	253